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一线镜头

白衣战士抗疫日记

人生就像爬长城，咬住牙

一步一登高，才能看到更美的

风景。来武汉，同样是如此。

”
“

这 玫 瑰 正 像 无 条 件 的

母爱，无怨无悔地给予不求

回报的温暖，舍不得让孩子

受到一点点伤害，哪怕只是

一根小小的刺！

”

“

在这里，我们经历了艰

苦卓绝的草创，迎来过新冠

肺炎轻症患者的大潮。当然

更重要的是，我们最终能帮

助这些患者康复出院。

”

“

无刺的玫瑰更幽香

3月9日 武汉同济医院 小雨转多云
袁晓宁 北医三院援鄂医疗队临时党总支书

记、感染管理科副主任

繁忙而又充实的一天，我们谈心谈话，组织发

展，又有四名同志加入了党组织，真为他们高兴。

忙碌总算告一个段落，我接到李佩涛护士长的

电话，说医院送了三八节礼物过来，当我伸手接过

三支娇艳欲滴的玫瑰时，接得小心翼翼。

佩涛见状乐了，说：“袁队，您放心，这玫瑰没有

刺，工会的老师把刺一根根都剪掉了！”听完，我除

了惊讶，还有感动。

玫瑰，向来以美丽而多刺著称，人多拿它比喻

爱情，甜蜜又需要精心呵护，要细心躲开锐利的

刺。我正是因为它多刺，转而喜欢康乃馨，今天收

到的没刺玫瑰却恰好弥补了“想爱不想痛”的遗

憾。这玫瑰正像无条件的母爱，无怨无悔地给予不

求回报的温暖，舍不得让孩子受到一点点伤害，哪

怕只是一根小小的刺！

我的大三院啊，不论是 SARS、玉树地震，还是

旷日持久的抗疫之战，三院作为医疗队的大后方

都给予队员们母亲般的爱，小到一支笔，大到一件

行李箱，实用到一包纸巾，浪漫到一支玫瑰花，无

不传递着浓浓的爱。迅速集结的医疗队背后是辛

苦的娘家人——工会、总务、医工处、党院办、宣传

中心……每个人都在自己的岗位上淋漓尽致地发

挥着三院精神，践行着三院速度，彰显着三院质

量！“召必达、达必战、战必胜”的不仅仅是三院医疗

队，而是整个大三院！

春暖花已开，我们相聚的日子指日可待！我们

可以拥抱的画面已可期！

沐浴着无刺玫瑰的幽香，今夜一定可以好眠。

晚安，爱你，我的大三院！爱你们，我可亲可爱的三

院同仁！

咬牙迎战，才能看到更美的风景

3月9日 武汉协和医院西院 小雨转多云
李艳 北京宣武医院援鄂医疗队队长兼临时党

支部书记

我已经想好了回去要做的事：在某一个晴朗的

日子，和儿子下午三点开始爬长城，下午五点登顶，

眼前一片落日余晖洒在伫立千年的石墙上。台词也

想好了：人生就像爬长城，咬住牙一步一登高，才能

看到更美的风景。来武汉，同样是如此。

得知北京决定向武汉派出医疗队，我毫不惊

讶。我是宣武医院呼吸科医生，专攻呼吸系统疾

病，又在 ICU 工作，习惯了救治重症病人；科里其他

人都有更重的家庭负担，有的正处于哺乳期，有的

要照顾卧床老人，我家中老人不多，孩子又在寄宿

学校，没有太多牵挂。

促使我举手报名的，还有一点特殊的情怀。

2003年，我曾参与抗击非典，在高年资大夫的“传帮

带”下坚守一线救人，有前辈们的指点和照应，我并

没有特别恐惧。17 年后，新冠肺炎疫情来势汹汹，

我觉得自己要向前一步，为年轻同事挡一点风雨。

1 月 27 日，我领队抵达武汉，战况比我预料的

更加急迫。

在 ICU 从医多年，目睹死亡，对我来说是一件

“寻常事”。新冠肺炎并非绝症，我们所需要的，不

仅仅是普通的救治工作，还有直面疫情肆虐的勇气

与坚守。我能做的就是埋头干活，努力救人。每次

从隔离区离开，我都会告诉自己，时间会缓解这些

沉重的情绪，日子总会一天天地变好。

战“疫”期间，一些患者给我留下了很深的印象。

一位在武汉工作的小伙子，思维清晰，春节回

家前一天发现自己发烧，果断退票、自我隔离，隔离

期间避免与任何人接触，点外卖就让小哥挂在门把

手上，每天监测体温、对症状和用药做详细记录，能

清楚回答医生的问题。最终，家人没有一人感染，

自己也顺利康复。

新冠病毒掀起了一场战“疫”，医生和患者都用

自己的方式迎接挑战。我喜欢挑战，SARS 和新冠

肺炎，都不曾让我恐惧。我希望这份勇气能传到儿

子身上。

这里再次人声鼎沸时，该
是场体育盛事吧

3月8日 武汉体育中心方舱医院 阴转小雨
陈云凤 江苏省人民医院、南京医科大学第一

附属医院神经外科主管护师

“终 于 还 是 走 到 这 一 刻 ，要 奔 向 各 自 的 明

天 ……”本来应该是高兴的，因为今天不仅是妇女

节，还是我们武汉体育中心方舱医院休舱的日子，

但不知为何，我内心却总有种淡淡的不舍。

我们在这里奋战了3周，从一无所有，到收治570

名患者“满员”，再到如今空落落的大厅，我感觉仿佛

经历了一场短暂的轮回。在这里，我们经历了艰苦卓

绝的草创，迎来过新冠肺炎轻症患者的大潮。当然更

重要的是，我们最终能帮助这些患者康复出院。

第一批患者出院时，大家内心都不约而同地狂

喜。每个人，无论医患，都看到了希望；随后仅仅两

三天的时间，半数患者携手康复，我们感受到的是

疲惫中的自豪；今天我们送走最后一批患者，我内

心有些不舍，也有些释然。

我突然明白，在这短短的时间里，不仅有些患

者把这里当成了家，我们这些医护又何尝不是这样

呢？可天下无不散之筵席，况且方舱医院休舱，终

究是件大喜事，患者终于康复了，疫情也得到了控

制，我们大家也功德圆满了，该功成身退了。

送完这最后一批患者，我忽然心有所感，不可抑

制地想去看看这些天我们始终坚守的这块“阵地”的

全貌。顺着体育馆的台阶，我一步步走到最高处，内

心感到：这一刻好安静，这里也好空旷！也许，这里

下一次的人声鼎沸就该是一场体育盛事了吧！

挥去脑海中的胡思乱想，应着队友们的呼唤，

我快步下了楼。坐在回酒店的接驳车上，我打开微

信，满眼看到的都是我们江苏医疗队方舱医院医患

群里闪动的信息：有祝愿我们节日快乐的，有向我

们表示感谢的，更多的是邀请我们待疫情完全散

去，再来武汉赏樱花、吃美食。

说真的，这些天方便面是吃了不少，地道的武

汉街头热干面却是缘悭一面啊。面对热情好客的

武汉人，我想，总有一天我会带着老公孩子，在这里

从容淡定地逛逛街头，悠闲散漫地听听俚语，然后

吃上一碗滚烫的热干面。当然，我还想再来武汉体

育中心看一场比赛，只是不知彼时会不会有“庭树

不知人去尽，春来还发旧时花”的感慨。

我们汇聚微光我们汇聚微光，，
一起照亮世界一起照亮世界

憔悴的面容，掩盖不住她们活力四射的神态。

新冠肺炎疫情暴发后，部队相关科研专家组前

往武汉抗击疫情。来自军事科学院军事医学研究

院的迟象阳、董韵竹、张梦瑶三名女博士，成了这支

专家队伍中一道靓丽的风景线。

截至 3 月 5 日，她们所在的检测组已完成 5500

多份样品检测，没有出现一次错误，这也是三位大

女孩最开心的事儿。

来到这里，就没把自己当女生看

初见三人，是 2月 20日的下午 3点。

刚从实验室里出来的她们，正在会议室里匆匆

吃着盒饭和泡面。

“为啥这么晚才吃饭？”面对记者提问，迟象阳

简要介绍了她们的作息，“我们一般是早上 8点进实

验室作核酸检测准备，下午 2点多出舱；饭后稍做休

整，待结束晚间的检测，一般都到次日凌晨了。”

“昨天接收的样本较多，我们轮了 2 个班次，一

直检测到凌晨 4点才结束。”董韵竹补充道。

新型冠状病毒核酸检测，是有效防控新冠肺炎

疫情的关键技术支撑。这种检测，就是三位女博士

担负的主要任务之一，必须分秒必争。

按照疫情防控要求，从咽拭子样品接收到得出

核酸检测结果，必须在 24小时内完成。为了尽早让

医院获知结果救治患者，一批近百份的样品从处理

到检测完成，她们靠着扎实的基本功和娴熟配合，

硬是把时间压缩到 4个小时。

由于送检样品的数量和时间并不固定，她们

索性在实验室旁的会议室边待命，边做其他分析

研究。

记者了解到，来武汉前，这三名女同志在单位

都参与了多项科研课题。像迟象阳手里就有药物

研发等长线课题。

课题研究，人员各有分工，往往“一个萝卜一个

坑”。来到武汉后，原来课题的部分内容可让后方

同事友情代劳；但工作思路、实验设计以及结果分

析等关键节点，还必须本人主持。

“时间就像海绵里的水，挤挤总会有。”迟象阳

这样解释。电话联系、视频交流、电邮函复……后

方的课题，三位女同志一个也没落下。

核酸检测结果的判断解读也是她们研讨的一

个重点。

检测组采用的是双靶标检测试剂盒，碰到检测

的荧光曲线信号偏低或者只有单一靶标等可疑结

果，就需要检测人员多方分析研判。

在姜涛研究员、张晓鹏副研究员的带领下，检

测组经常召开“诸葛亮会”，对出现的可疑结果进行

讨论，必要时还会重复实验。三名女同志也经常见

缝插针地开展交流。

“拿出精准的检测结果，就是对提高疫情防控

效率做贡献！多付出点时间和精力，值得！”董韵

竹说。

紧要关头，是军人就该上一线

“我们首先是一名战士。”这句话，三名女博士

不止一次提及。

春节前夕，得知疫情暴发后，迟象阳一直寝食

难安。

“我是军人，研究方向又是微生物，觉得自己这

个时候如果不做点什么，就会很焦虑。”1 月 26 日凌

晨 1点，接到前往武汉的命令后，早有思想准备的迟

象阳几个小时之内就打包好了自己的行李和实验

设备仪器。

“当兵能到战‘疫’一线，打一场阻击战，我感到

特光荣！”当年，那个害怕非典的小女孩，这次义无

反顾地走上了战“疫”最前沿。

同 一 时 间 ，董 韵 竹 在 家 里 也 接 到 了 同 样 的

电话。

“军人必须听令而行。”当天晚上，她们抵达武

汉，第二天便开始工作。

1 月 28 日，张梦瑶也接到了前往武汉的命令。

这是她人生中第一次参加如此重大、甚至有生死考

验的任务。

那天，整个车厢里的乘客只有她一人，可她却

没有感到孤单。

临行前，由于军大衣放在单位办公室来不及

取，她的父亲便将自己的一件军大衣交给了她。

张梦瑶的父亲是一名现役老兵，曾在玉树地

震 救 援 中 表 现 突 出 ，被 评 为“ 全 国 抗 震 救 灾 模

范”。那件大衣，正是他参加救援时的征袍，后来

被当成“宝贝”珍藏起来。这次女儿出征，他才再

次拿出。

高铁上，身着迷彩的张梦瑶拿着单位的介绍

信，告知列车长行程。得知她是前往武汉参加疫情

防控时，当过兵的列车长马上向她敬礼致敬。

“当兵十多年了，这是我对军人荣誉感触最深

的一次。”张梦瑶说。

那天，走出车门，穿着父亲的军大衣，每经过一

节车厢，都会有列车员自发地向她敬礼。不远处，

她的战友正等着和她并肩战斗……

那一刻，张梦瑶百感交集，她知道，自己不是一

个人在战斗。

一线奋战，回家这简单的两个字总能给她们更

多动力。军人、博士、女儿、妻子、母亲……多种身

份交织在一起，无数个声音在呼唤她们早日凯旋。

这些天，各医院送来的咽拭子样品，检测出的

平均阳性率慢慢低了下来。她们回家的那一天，不

远了。

4小时检测百份样品，
病毒女“侦察兵”给核酸检测提速

邵龙飞 马嘉隆 本报记者 张 强

“老大爷，您现在有什么感觉？这几天主要有哪些症状？”

“这几天呼吸困难，高烧不退，已经便秘 5天了。”

“我给您开副中药，在西药基础上，您再吃几天，不要太紧张。”

这是日前在武汉金银潭医院综合楼四楼病区，福建中医

药大学中医内科学教研室主任、附属第二人民医院感染科主

任李希和 80岁新冠肺炎确诊患者欧先生的一段“中医话聊”。

“一些刚确诊的患者，情绪比较焦虑，一方面担心自己病

情加重；另一方面又担心家人情况。因此，我们就进行了特色

的‘中医话聊’，不但给他们开了中药，还陪伴患者交流，缓解

患者的焦虑情绪。”李希说。

他解释到，所谓“中医话聊”，就是以“加长版”聊天的方

式，依据中医“望闻问切”中的“十问”，询问患者寒热、汗、头

身、便等信息，进一步了解患者病情的具体情况，包括一些心

理因素等，更好对症下药。在聊天过程中，为刚确诊患者科普

新冠肺炎知识，舒缓他们紧张、焦虑、茫然、畏惧的心理，让他

们能够更好地配合治疗。

“中西医对疾病认知的角度不一样。对病毒感染的诊断，

西医主要是寻找特异性指标，治疗上主要针对病原采取特异

性的、对抗的治疗方法。而中医是把人当成一个整体，一方面

强调整体观念和辨证论治，一方面强调因人、因时、因地制

宜。在‘三因制宜’的指导下，分期分类给予针对性预防、控

制、治疗和调理。”李希说，因此他们主张通过“三分治、七分护

理和话聊”的方式，让患者病情和心情都能够有所好转。

通过交流、听声音、观察，李希发现欧先生病情危重、舌苔

很黑，于是在吃西药的基础上，李希给老人用上了中药。过

段时间，欧先生退烧了、排便了，渐渐地呼吸顺畅了，13 天后

摘掉了呼吸机。

“欧先生的太太隋女士病症比较轻，经过一段时间的治疗

也退烧了，如今已能下床行走，生活可以自理，我很为他们高

兴。”李希欣慰地说。

金银潭医院作为武汉市突发公共卫生事件医疗救治定点

医院和第一批定点收治新冠肺炎病人的医院，李希等医务人员

接管了该医院的 1 个病区后，他们协调了病区中药的解决方

案，用于临床。截至2月24日医疗队休整前，该病区已有超过7

成的患者接受过“中医话聊”、服用过中药，患者们发烧、便秘、

腹胀、乏力等症状很快得到好转，已有67名患者治愈出院。

记者了解到，福建中医药大学附属人民医院、附属第二人

民医院、附属第三人民医院迄今已经派出 100 多名医务人员

到湖北武汉、宜昌开展救治工作。在救治一线，他们发挥中医

药特色优势，介入新冠肺炎的诊治，有效地改善了患者临床症

状，防止病邪深入，促进肺部炎症吸收，缩短了救治时间，提高

了治愈率。

金银潭医院里
有位“中医话聊师”

本报记者 谢开飞 通讯员 许烨婷

李希正在为患者采集核酸样本 受访单位供图

33月月 1010日日，，武昌方舱医院最后一批痊愈病人共武昌方舱医院最后一批痊愈病人共
4949人出舱人出舱。。图为在武昌方舱医院图为在武昌方舱医院，，医护人员等待出医护人员等待出
舱时互相鼓劲舱时互相鼓劲。。 新华社记者新华社记者 费茂华费茂华摄摄

武汉武昌方
舱医院正式休舱，
医护人员护送最
后 49名痊愈患者
出舱。图为医护
人员护送痊愈患
者出舱。

新 华 社 记 者

肖艺九摄

在湖北各个城市之间，有很多志愿者的货车穿梭，免费运

送救灾物资。其中，207 辆是河南人张涛组织的。2018 年他

在武汉成立美慧快运有限公司，主要承接国内绿色产业链物

流业务。

本来已经回河南老家过年的张涛，看到新闻上说，社会各

界捐赠给武汉的物资运送不进去，大年初一，他毅然返回武

汉，召集 47位一同工作的兄弟，组建爱心车队，为湖北免费运

送获赠的医疗物资。大年初三，160 辆货车和司机全部到达

武汉。顶峰时期，加入志愿运输队伍的三百多辆车，不分昼夜

地穿梭在湖北一个个城市之中。

绝大多数司机晚上只能在车上和衣而睡，一天工作时间

长达十四五个小时……然而这些并不算什么，这一个月来，张

涛已经花掉 18万余元，他的存款快支撑不住了。

得知张涛花光存款，油费撑不住，有人善意劝他，“一定得

根据自己情况量力而行”，还有不少人直接说他就是个“傻

子”，一腔“孤勇”上战场。张涛却说：“我不想抱怨什么，之前

我说过，疫情不散、我们不走，我会遵守自己的承诺的。”目前，

207辆车还一直坚守在湖北。

后来，越来越多的人开始站出来以实际行动支持他。许

多爱心人士加入到运送物资的队伍中，给张涛的车队分流掉

不少压力；更有不少人给他发微信：“二维码发上来，我要表达

一下自己小小心意，共同为湖北‘加油’。”

他组建的爱心车队
穿梭在湖北的城市间

本报记者 乔 地

新冠病毒掀起了一场战

“疫”，医生和患者都用自己的

方式迎接挑战。我喜欢挑战，

SARS 和新冠肺炎，都不曾让

我恐惧。


